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José Filomeno Monteiro é o novo 
Ministro dos Negócios Estrangeiros, 
Cooperação e Integração Regional

José Filomeno Monteiro foi empossado 
no cargo de Ministro dos Negócios 
Estrangeiros, Cooperação e Integração 
Regional, ocupando assim o lugar do 
Doutor Rui Figueiredo Soares que deixou 
o Executivo a seu pedido. Miryan Djamila 
Sena Vieira foi reconduzida como Secre-
tária de Estado dos Negócios Estrangei-
ros e Cooperação.

GOVERNO ABRE CICLO DE CONFERÊNCIAS 
PARA SOCIALIZAR O ORÇAMENTO DO ESTADO 
PARA 2025

Governo decidiu avançar com 
a declaração de situação de 
Contingência devido a Dengue

Em Resolução n.º 58/2024, aprovada 
no dia 02 de outubro, em Conselho 
de Ministros, o Governo declarou 
situação de Contingência em todo o 
país, face ao agravamento do poten-
cial de risco de aumento de casos de 
dengue, resultante das chuvas.

40 Anos de Cooperação entre 
Cabo Verde e China, na Saúde

Em 1984, a China iniciou uma 
colaboração histórica com Cabo 
Verde ao enviar a primeira Equipa 
Médica Chinesa, consolidando-se 
como um pilar nas relações bilate-
rais e promovendo melhorias signi-
ficativas no sistema de saúde do 
país.
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GOVERNO ABRE CICLO DE CONFERÊNCIAS PARA SOCIALIZAR O 
ORÇAMENTO DO ESTADO PARA 2025

O Primeiro Ministro, Ulisses Correia e Silva abriu no dia 09 de outubro, o ciclo de Conferências sobre o Orçamento do 
Estado para 2025 para partilhar com os cabo-verdianos este importante instrumento de governação que afeta a vida 
económica e social do país e a perspetiva de futuro.

Governo

Com um valor aproximado de 98 milhões de contos, o orçamento representa um crescimento de cerca de 14% em relação 
ao de 2024. Seu foco central é promover o investimento, o emprego e a inclusão, com o objetivo de impulsionar o cresci-
mento económico, aumentar a resiliência a choques, incluindo os impactos das alterações climáticas, e alcançar uma 
prosperidade compartilhada.

Permitirá enfrentar desafios e impulsionar mudanças essenciais para acelerar o desenvolvimento de Cabo Verde e em 
suma:
 - Conectar as ilhas e Cabo Verde ao mundo.
 - Desenvolver o capital humano e apostar nos jovens e mulheres.
 - Infraestruturar para valorizar o território e aproximar pessoas e mercados.
 - Reformar para maior eficiência, mais oportunidades e acelerar o crescimento económico.
 Empoderar os cidadãos e as empresas.
 - Diversificar a economia, preservar o ambiente e realizar a ação climática
 Incluir para não deixar ninguém para trás.
 - Desenvolver as ilhas, construir e partilhar prosperidade.
Com este orçamento, a economia deverá crescer 5,3%, o desemprego deverá reduzir-se a um digito, a inflação deverá 
atingir 1,5%, o défice deverá reduzir-se para 1,8% do PIB e o rácio divida publica/PIB para 105,2%
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APOSTA NO INVESTIMENTO SOCIAL, NA SEGURANÇA E NA PAZ SOCIAL
O OE 2025 reforça o Estado Social com 40 milhões de contos, correspondentes a 13,6% do PIB e a um crescimento de 8% 
relativamente ao OE 2024. 

O Governo vai continuar a subsidiar o acesso das crianças 
ao ensino pré-escolar, garantir a gratuitidade na inscrição e 
frequência ao EB e ES a milhares de alunos, a ação social 
escolar a milhares de alunos (transporte, alimentação, 
manuais e kits escolares), a proteção da criança e do 
adolescente contra situações de risco pessoal e social.

Continuam a subsidiar o Rendimento Social de Inclusão a 
9.487 famílias mais pobres e vulneráveis; nas políticas para 
a Igualdade e Equidade de Género, no acesso a Taxa Social 
de Água e Eletricidade a milhares de famílias mais pobres; 
na Isenção da Taxa Moderadora de Saúde, cobertura da 
Pensão Social a pessoas idosas e a pessoas com deficiência 
abarcando 26.000 pensionistas, cuidados de dependentes, 

 crianças, idosos e pessoas com deficiência, e vai continu-
ar a reabilitar casas, construir casas sociais e garantir o 
acesso a água, sanitários e eletricidade a famílias mais 
pobres. 

Cerca de 8,5 milhões de contos é a dotação para a Saúde, 
um aumento de 10,7% face ao orçamento de 2024, para 
recursos humanos na atenção primária e hospitalar, 
investimento em infraestruturas de saúde e equipamen-
tos médico-hospitalares.

Dez (10) milhões de contos é a dotação para a Segurança 
e Ordem Pública, Justiça e Paz Social, um acréscimo de 
11,3% relativamente ao orçamento de 2024.

O OE 2025 reforça o investimento em políticas ativas de emprego e empregabilidade: acesso de 7.000 jovens à 
formação profissional e ações de capacitação; acesso de 2.600 jovens a estágios profissionais; certificação de 1.000 
profissionais; acesso de 200 jovens recém-formados ao programa de apoio à contratação por parte de empresas; 
3.800 bolsas/subsídios de estudos para alunos do ensino superior e técnico profissional; formalização e apoio na 
criação de 1.500 unidades de negócios; incentivos fiscais e financeiros a start ups, micro e pequenas empresas 
jovens; banco digital jovem e mulher para financiamento de projetos e negócios.

NO EMPREGO E NOS JOVENS 
Em 2025, a economia continuará a crescer em torno do potencial e acima dos países da África subsariana. As empresas 
dispõem de um atrativo sistema de incentivos fiscais e um ecossistema de financiamento para o investimento de micro, 
pequenas, médias e grandes empresas e start ups. A melhoria do ambiente de negócios está a ser acelerado com a 
transformação digital. Importantes investimentos públicos e privados estão previstos com o pacote de 300 milhões de 
euros da iniciativa Global Gateway da UE e com um Compacto Regional do MCC que irão contribuir para acelerar a 
diversificação da economia através da economia azul, da economia digital e melhorar as conectividades inter ilhas, com 
a África e o resto do mundo. 

Governo
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AUMENTA O SALÁRIO MÍNIMO E MELHORA REMUNERAÇÃO NA 
ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA

O OE 2025 aumenta o salário mínimo para 17.000$00. O salário mínimo no setor privado passa assim, de 15.000$00 
para 17.000$00. Um aumento de 54,5% relativamente ao salário mínimo que era aplicado em 2016, de 11.000$00.
O valor da Remuneração Mínima Mensal Garantida aos funcionários e trabalhadores da Administração Pública do 
Regime Jurídico do Emprego Público é fixado em 19.000$00 desde janeiro do corrente ano e era de 16.000$00 no ano 
passado.
Na Administração Pública, vai-se transitar do PCCS de 2013 para o PCFR, um regime muito mais vantajoso; vai-se dar 
continuidade ao segundo Programa de Regularização de Vínculos Precários na Administração Pública Central 
garantindo estabilidade e possibilidade de desenvolvimento na carreira de milhares de agentes; vai-se implementar 
o diploma que estabelece o estatuto do pessoal dirigente; vai ser provado e implementado o Plano Nacional de 
Capacitação dos funcionários, agentes e dirigentes da Administração Pública.

ORÇAMENTO MITIGA OS EFEITOS INFLACIONISTAS ACUMULADOS SOBRE AS EMPREITADAS DE OBRAS 
PÚBLICAS O OE 2025 prevê dotação para a implementação do regime emergencial e temporário de revisão de 
preços aplicáveis às empreitadas de obras públicas, aprovado recentemente para permitir mitigar os efeitos de 
aumentos de custos com materiais e transporte derivados das escaladas inflacionistas provocadas pela crise da 
pandemia da COVID 19 e pela guerra na Ucrânia, à semelhança das medidas de proteção adotadas para outros 
setores.

VICE-PRIMEIRO MINISTRO E MINISTRO DAS FINANÇAS E FOMENTO EMPRESARIAL:  
“OE25 FOCA EM TRÊS PRIORIDADES FUNDAMENTAIS INVESTIMENTO, EMPREGO E 
INCLUSÃO, ESPECIALMENTE DIRIGIDAS À JUVENTUDE”

“O foco do Governo tem a ver com a juventude nessas 
áreas que fiz referência durante a minha intervenção a 
margem da conferência para apresentação do 
orçamento sectorial com o tema: “Juventude e 
oportunidades no contexto do Orçamento do Estado de 
2025”, que decorreu na ilha do Fogo.

Precisamos de empregos qualificados para os nossos 
jovens e mulheres, e isso só será possível com um 
investimento eficaz. É fundamental fomentar tanto o 
investimento público como, especialmente, o 
investimento privado. São esses investimentos que 
garantem a criação de emprego, ” diz o VPM.

“E a melhor forma de nós incluirmos é pela via do 
emprego e do rendimento, e não pela via da 
transferência direta de renda,” assegurou.

Para enfrentar os desafios do contexto global, Cabo 
Verde busca manter a inflação baixa, com uma meta 
entre 1% e 2%, e um défice orçamental inferior a 3% do 
PIB, almejando reduzir a dívida pública para cerca de 
100% do PIB até 2026 ou 2027.
O Orçamento para 2025, estimado em 97,9 milhões de 
contos, assenta principalmente em recursos internos, 
com 87% do financiamento proveniente de receitas 
próprias.

Governo
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OE DE 2025 PARA O SETOR DA EDUCAÇÃO TEM COMO FOCO A ATUALIZAÇÃO 
DA TABELA REMUNERATÓRIA DOS PROFESSORES

Para que o setor da Educação no Orçamento de 
Estado para 2025, centra-se especialmente na 
atualização da tabela remuneratória dos 
professores, na consolidação da implementação 
da reforma curricular, no fortalecimento do Ensino 
Técnico, na reestruturação do Pré-escolar, na 
construção, reabilitação e modernização das 
infraestruturas educativas, na transformação e 
transição digital no sistema educativo, e no 
fortalecimento do Programa de Ação Social 
Escolar.

Ele também apresentou prioridades para o Ensino 
Superior, como o reforço do investimento em 
ciência e tecnologia, a ampliação do ensino 
superior às ilhas de Santo Antão, Fogo e Sal, a 
implementação da Fundação Ciência e Tecnologia 
e do Programa Nacional de Investigação, e o 
fortalecimento do Programa de Bolsas de Estudos.

“Este orçamento para o setor da Educação e 
Ensino Superior teve um aumento de 12% em 
relação ao OE de 2024; é o maior crescimento em 
termos setoriais, com um incremento significativo, 
centrado na consolidação 

da reforma educativa e na atualização da tabela  remuneratória dos professores, com um incremento orçamental acima 
de 1,3 milhões de contos”, sublinhou o governante.

O Orçamento do Ministério da Educação ascende a 12,399 milhões de contos, com um crescimento de cerca de 12% em 
relação a 2024, o que representa aproximadamente 4% do PIB, visando implementar as medidas de política adotadas 
para o cumprimento do Programa do Governo, alinhando-se com as diretrizes gerais da política orçamental do Governo, 
considerando a conjuntura macroeconómica interna e externa, e condicionado pelo contexto geoestratégico.

A conferência foi dedicada ao tema “Desenvolvimento do Capital Humano”, com oradores como o Vice-Primeiro-Ministro 
e Ministro das Finanças, Olavo Correia; o Ministro da Educação, Amadeu Cruz; a Ministra da Saúde, Filomena Gonçalves; e 
o Ministro da Família, Inclusão e Desenvolvimento Social, Fernando Elísio Freire.

O Ministro da Educação, Amadeu Cruz, apresentou, na cidade de Assomada, as prioridades do Orçamento do Estado para 
o ano de 2025.

Governo

MINISTÉRIO
DAS FINANÇAS

A TRABALHAR PARA TODOS.
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MINISTRO APRESENTA ORÇAMENTO DO ESTADO 2025 COM ÊNFASE EM 
CAPITAL HUMANO
No âmbito do Ciclo de Conferências de Apresentação Setorial do Orçamento do Estado para 2025, realizou-se, no 
município de Santa Catarina, na cidade de Assomada, a apresentação do tema “Capital Humano”.

O Ministro da Família, Inclusão e Desenvolvimento Social, Fernando Elísio Freire, apresentou as prioridades do setor 
social no Orçamento do Estado para o ano económico de 2025.

De acordo com o Ministro, este é um orçamento de inclusão, igualdade de oportunidades e que projeta Cabo Verde como 
um país relevante, sem deixar ninguém para trás. Nesse sentido, Freire destacou a continuidade e o reforço de políticas 
sociais fundamentais, como o Rendimento Social de Inclusão, a universalização do acesso ao pré-escolar e à educação, e 
a ampliação da cobertura da proteção social, especialmente para os mais vulneráveis.

“O Orçamento do Estado para 2025 permitirá que Cabo Verde continue a promover a igualdade de gênero e a inclusão 
de todos, fortalecendo a imagem de um verdadeiro Estado social. Este é um Estado que está presente, apoia os mais 
vulneráveis e promove a autonomia das pessoas, garantindo que todos os cabo-verdianos possam, pelos seus próprios 
meios, cuidar de suas vidas”, afirmou o ministro, garantindo que as pessoas com necessidades especiais receberão o 
suporte necessário para se sentirem incluídas.

Além do Ministro Fernando Elísio Freire, o evento contou com a participação do Vice-Primeiro-Ministro e Ministro das 
Finanças, Olavo Correia, do Ministro da Educação, Amadeu Cruz, e da Ministra da Saúde, Filomena Gonçalves, além de 
Secretários de Estado e presidentes das Câmaras Municipais da Região de Santiago Norte.

Ministério da Família,  Inclusão e
Desenvolvimento Social

MINISTÉRIO
DAS FINANÇAS

A TRABALHAR PARA TODOS.

MINISTÉRIO
DAS FINANÇAS

A TRABALHAR PARA TODOS.

INCLUSÃO SOCIAL

MINISTÉRIO
DAS FINANÇAS

A TRABALHAR PARA TODOS.
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JOSÉ FILOMENO MONTEIRO É O NOVO MINISTRO DOS NEGÓCIOS 
ESTRANGEIROS, COOPERAÇÃO E INTEGRAÇÃO REGIONAL

José Filomeno Monteiro, foi empossado no cargo de Ministro dos Negócios Estrangeiros, Cooperação e Integração 
Regional, ocupando assim o lugar do Doutor Rui Figueiredo Soares que deixou o Executivo a seu pedido. Miryan 
Djamila Sena Vieira foi reconduzida como Secretária de Estado dos Negócios Estrangeiros e Cooperação.

Governo

Para o Primeiro Ministro, a entrada de José Filomeno 
Monteiro no Governo representa a incorporação de um 
ministro com vasta experiência política e diplomática, 
até recentemente embaixador em Bruxelas. “A sua 
chegada marca a continuidade do excelente trabalho 
realizado pelo seu antecessor, Rui Figueiredo, que, em 
tempos de grandes desafios geopolíticos e crises 
globais, liderou a diplomacia cabo-verdiana com 
firmeza e resultados notáveis. Sob a sua liderança, Cabo 
Verde manteve uma diplomacia assertiva e focada no 
desenvolvimento económico, reforçando a sua 
presença e credibilidade internacional”, disse.

“Ao Ministro José Filomeno Monteiro deixo a confiança 
de que, com a sua experiência e competências, será 
capaz de fortalecer os laços externos de Cabo Verde e 
cumprir o programa do Governo. A sua missão, numa 
área exigente e de contactos internacionais constantes, 
será vital para o reforço da nossa diplomacia e da nossa 
cooperação, incluindo a afirmação de Cabo Verde como 
um parceiro credível no cenário global. Os resultados 
estão à vista: a obtenção de 300 milhões de euros no 
âmbito do programa Global Gateway e o compacto 
regional do Millennium Challenge Corporation (MCC) 
são apenas alguns exemplos”, adiantou Ulisses Correia 
e Silva.
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MINISTRA DA SAÚDE ASSEGURA QUE ESTRUTURAS DE SAÚDE DO FOGO ESTÃO 
A DAR BOA RESPOSTA À EPIDEMIA DE DENGUE

De visita à ilha do Fogo, para se inteirar das 
condições de resposta das estruturas de 
saúde, face à epidemia de dengue e 
também do funcionamento das mesmas, 
a Ministra da Saúde, Filomena Gonçalves, 
garantiu, em Mosteiros, que os 
profissionais de saúde têm dado uma boa 
resposta à população, bem como à 
epidemia de dengue na ilha.

No segundo dia da visita, depois de ter 
visitado o centro de saúde de Cova 
Figueira, o posto sanitário de Chã das 
Caldeiras, a Delegacia de Saúde de 
Mosteiros e de ter mantido encontros 
com os autarcas locais, nomeadamente 
de São Filipe e de Santa Catarina, 
Filomena Gonçalves diz ter ficado 
“muito satisfeita” com tudo o que viu e 
ouviu, agradecendo ainda o trabalho 
dos profissionais de saúde que, segun-
do avançou, têm feito um bom trabalho.

A ministra garantiu ainda que, tendo em conta o cuidado e a proteção das pessoas, o Governo está empenhado em 
continuar e melhorar a saúde em Cabo Verde.

DENGUE: GOVERNO DECIDIU AVANÇAR COM A DECLARAÇÃO DE SITUAÇÃO DE 
CONTINGÊNCIA

Em Resolução n.º 58/2024, aprovada, no dia 02 de outubro, em Conselho de Ministros, o Governo declarou situação de Contin-
gência em todo o país, face ao agravamento do potencial de risco de aumento de casos de dengue, resultante das chuvas.
Na resolução constam medidas preventivas especiais e a duração deste período de Contingência, que é de dois meses, termi-
nando em 02 de dezembro.
Veja o B.O. através do link: https://kiosk.incv.cv/1.1.92.5991/

Ministério da Saúde
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40 ANOS DE COOPERAÇÃO ENTRE CABO VERDE E CHINA NA SAÚDE

Em 1984, a China iniciou uma colaboração 
histórica com Cabo Verde ao enviar a primeira 
Equipa Médica Chinesa, consolidando-se como 
um pilar nas relações bilaterais e promovendo 
melhorias significativas no sistema de saúde 
do país. Desde então, essa parceria tem se 
caracterizado pelo envio regular de equipas 
médicas, doação de equipamentos, apoio à 
construção de infraestruturas de saúde e 
formação de profissionais cabo-verdianos.

Governo

As equipas médicas chinesas trouxeram experiência em diversas áreas, como cirurgia, pediatria e medicina tradicional 
chinesa, oferecendo diagnósticos precisos e tratamentos eficazes que salvaram vidas. Sua atuação se estendeu a todas 
as ilhas, garantindo acesso a cuidados médicos, mesmo em comunidades remotas.

Além do atendimento, as equipas introduziram novas tecnologias e técnicas, elevando os padrões de diagnóstico e 
tratamento em Cabo Verde. A criação da primeira Unidade de Cuidados Intensivos no Hospital Dr. Agostinho Neto é um 
exemplo do impacto positivo dessa colaboração, que também facilitou o tratamento de doenças anteriormente tratadas 
no exterior.

Diante da importância das equipas médicas chinesas, o Governo decidiu condecorar esses profissionais como 
reconhecimento público pelo seu profissionalismo e solidariedade ao longo de quatro décadas, reforçando os laços de 
amizade e cooperação entre Cabo Verde e a China.
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O Ministro da Administração Interna, Paulo 
Rocha, presidiu à cerimónia de abertura oficial 
da conferência sobre o tema “Empoderamen-
to da Próxima Geração para um Futuro 
Resiliente”, promovida pelo Serviço Nacional 
da Proteção Civil e Bombeiros, com o objetivo 
de alertar e sensibilizar sobre a importância 
da gestão de riscos de desastres, reconhecen-
do o papel crucial que crianças e jovens 
desempenham na construção de comunida-
des mais seguras e resilientes.

O Ministro enfatizou a importância de um envolvimento por meio de “esforços proativos e sistemáticos” para diminuir os fatores 
causadores de desastres e apelou à população para que tenha tranquilidade e precaução, especialmente nesta época de dengue.

Na sua intervenção, Paulo Rocha ressaltou que o 
Dia Internacional para Redução de Riscos de 
Desastres carrega uma mensagem fundamental 
para o presente e, principalmente, para o futuro. 
Destacou que os jovens de hoje são agentes de 
mudança, prontos para assumir responsabilidades 
na redução de riscos. “Cabe a nós, enquanto socie-
dade, oferecer-lhes ferramentas, informação e 
oportunidades”, afirmou.

MINISTRO DA ADMINISTRAÇÃO INTERNA PRESIDE À ABERTURA DA 
CONFERÊNCIA PARA ASSINALAR O DIA INTERNACIONAL PARA REDUÇÃO DE 
RISCOS DE DESASTRES

JOANA ROSA PRESIDE ATO DE ENCERRAMENTO DA SEGUNDA SESSÃO DE 
FORMAÇÃO EM MATÉRIA DE LAVAGEM DE CAPITAL E FINANCEIRO DE 
TERRORISMO

A Ministra da Justiça, Joana Rosa, presidiu ao 
ato de encerramento da segunda sessão de 
formação em matéria de Lavagem de Capitais e 
Financiamento de Terrorismo, realizada na 
capital. Em entrevista, destacou que a formação 
visa reforçar capacidades na prevenção desses 
crimes, um objetivo fundamental para o país.

A Ministra explicou que Cabo Verde já trabalha há 
algum tempo na prevenção da lavagem de 
capitais, em cooperação com instituições 
nacionais e internacionais. Recentemente, foi 
aprovado o Plano Nacional do Combate à 
Lavagem de Capitais (Encave), que inclui um 
plano de formação para todas as partes 
interessadas, contando com o apoio de parceiros 
como Luxemburgo.
O apoio luxemburguês foca na capacitação dos 
membros da Comissão Interministerial de 
Lavagem de Capitais, com a Ministra ressaltando 
que a formação é crucial para a implementação 
da Encave e para aumentar sua visibilidade. 

 Essa iniciativa espera envolver representantes de bancos, agências reguladoras e sociedade civil, contribuindo para a 
redução e prevenção da lavagem de capitais e financiamento do terrorismo.

Ministério da Justiça

Ministério da Administração
Interna



0511

GOVERNO LANÇA PROGRAMA DE APOIO À REFORMA PRIORITÁRIA DA 
EDUCAÇÃO

O Ministro Amadeu Cruz enfatizou que o 
PAREP é um reflexo do compromisso do 
Governo com a educação inclusiva e de quali-
dade. Destacou que a educação pré-escolar e 
o ensino básico obrigatório são fundamentais 
para o sistema educativo, alinhando-se com o 
ODS-4 e as diretrizes do Plano Estratégico de 
Educação, que busca garantir acesso a desen-
volvimento de qualidade para todas as crian-
ças.

Embora os indicadores do sistema educativo 
tenham melhorado, com uma taxa de cober-
tura de 86,4% no pré-escolar para crianças de 4 
e 5 anos, o governante expressou a ambição 
de atingir 100%, assegurando que nenhuma 
criança fique para trás. O Ministro reconheceu, 
no entanto, a necessidade de reestruturar o 
ensino pré-escolar para universalizar o acesso 
e qualificar os processos pedagógicos.

O PAREP representa uma iniciativa estratégica voltada para a educação infantil, financiada pela GPE, que tem um 
papel crucial na transformação dos sistemas educativos em países de baixa e média renda. O investimento no 
pré-escolar é essencial para a inclusão social e para o desenvolvimento do capital humano.

Por fim, Amadeu Cruz expressou otimismo em relação ao sucesso do PAREP, destacando a importância do apoio da 
UNICEF e a colaboração das câmaras municipais e parceiros. Ele acredita que, juntos, poderão superar os desafios e 
alcançar os objetivos propostos, contribuindo para a construção de uma educação de qualidade para todos.

O Governo lançou o Programa de Apoio à Reforma Prioritária da Educação em Cabo Verde (PAREP-CV), visando 
melhorar a qualidade e o acesso à educação infantil. O Ministro da Educação, Amadeu Cruz, fez o anúncio durante a 
cerimónia de lançamento, destacando o financiamento de 5 milhões de dólares aprovado pela Global Partnership for 
Education (GPE).

Ministério da Educação 
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MINISTRO DA EDUCAÇÃO PRESIDE ABERTURA DO ANO ACADÉMICO DO 
INSTITUTO SUPERIOR DE AERONÁUTICA E TURISMO
O Ministro da Educação, Amadeu Cruz, presidiu 
à cerimónia de abertura oficial do ano 
académico do Instituto Superior de 
Aeronáutica e Turismo (ISAT) – Pólo da 
Universidade Técnica do Atlântico na ilha do 
Sal, criado recentemente.

O Ministro da Educação avançou que o ISAT foi pensado para o contexto económico da ilha do Sal, mas com 
abrangência nacional, com autonomia académica suficiente para uma gestão de proximidade e de qualidade, 
respondendo às demandas formativas da ilha e do país, mas desde já com a ambição de servir de ponta avançada do 
processo de internacionalização do ensino universitário cabo-verdiano.

Amadeu Cruz avançou que o início do 
funcionamento do ISAT representa, assim, a 
concretização de mais uma medida de 
política constante no Programa do Governo, 
que é fazer com que o Ensino Superior se 
expanda em convergência com as vocações 
das ilhas, criando oportunidades adicionais 
para que os jovens se formem em duas áreas 
com alto nível de empregabilidade: a 
aeronáutica e o turismo.

“A materialização dessas oportunidades que o 
Governo propugna vai numa perspetiva de 
dinamização da competitividade económica 
do setor da aeronáutica e turismo e da 
promoção da produtividade empresarial e da 
empregabilidade dos jovens”, frisou.

“AMBIÇÃO DO GOVERNO É ALINHAR O ENSINO SUPERIOR NACIONAL COM AS 
MELHORES PRÁTICAS INTERNACIONAIS” – MINISTRO AMADEU CRUZ
O Ministro da Educação, Amadeu Cruz, fez essa consideração ao presidir a cerimónia de abertura oficial do ano acadêmico 
da Universidade de Cabo Verde – Uni-CV.

Na sua intervenção, o Ministro afirmou que o Governo vem apostando em um conjunto de reformas institucionais 
no setor da educação e do ensino superior, com resultados positivos no cumprimento dos objetivos estratégicos do 
Programa do Governo, mesmo diante de crises e conjunturas desfavoráveis.
“Estamos firmemente empenhados na implementação do Programa do Governo, legitimado pela vontade popular, 
que preconiza uma educação de excelência, capaz de formar novas gerações com competências linguísticas e 
tecnológicas para interagir com o mundo globalizado”, sublinhou.

Ministério da Educação 
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CAIS DE PESCA DO PORTO NOVO EQUACIONADO NO ÂMBITO DA EXTENSÃO 
DO PORTO DA ILHA

De visita ao concelho do Porto Novo, o 
Ministro do Mar, Jorge Santos garantiu 
a expansão do porto em cerca de 200 
metros, com financiamento de aproxi-
madamente 40 milhões de euros, já 
assegurado pela Global Gateway da 
União Europeia. O Complexo de Pesca 
é outro investimento para o município, 
no quadro do projeto maior de Porto 
de Pesca do Porto Novo, cuja resposta 
é dada no quadro da expansão do 
Porto da ilha.

A futura infraestrutura terá as valên-
cias de carga/descarga, conservação 
de pescado e possivelmente túneis de 
conservação e congelação, estimou o 
Ministro do Mar.

Ministério do Mar

No entanto, o Ministro sustentou o seu desejo de “ouvir a 
todos” para se criar confiança na relação. “Sem diálogo e 
confiança não se governa”, argumentou, para de seguida 
garantir que no quadro deste diálogo ele não poupará 
esforços em busca de soluções para os problemas que 
afligem esta classe.
Após ouvir os intervenientes, o Ministro garantiu 
respostas aos problemas colocados, sendo que a maior 
reivindicação tem que ver com a falta de motores de popa 
para botes.
No caso de Rincão, o Governo vai avançar com a 
reabilitação da Casa dos Pescadores, com a introdução de 
um conjunto de valências, como máquina de produção  

de gelo, equipamentos a montante para permitir melhor comercialização do pescado e sua conservação e preparação do 
pescado para outros mercados.
Em Ribeira da Barca, igualmente, o Governo vai colmatar a ausência de produção do gelo, agilizando a colocação a “curto 
prazo” de um equipamento de produção , mas a aposta maior é na construção do Porto de Pesca, investimento que 
rondará os 50 milhões de euros.
Jorge Santos garantiu que no final da visita à comunidade piscatória, fará um relatório sobre os vários problemas 
expostos, de forma a serem discutidos com o Governo na busca de soluções.

EM RINCÃO E RIBEIRA DA BARCA, MINISTRO DO MAR CONSTATA “GRANDE 
PRÉ-DISPOSIÇÃO” DA COMUNIDADE PISCATÓRIA EM EVOLUIR E MELHORAR 
AS CONDIÇÕES DE PESCA
O Ministro do Mar, Jorge Santos, visitou as zonas de Rincão e Ribeira da Barca, onde a pesca é muito expressiva no conce-
lho de Santa Catarina de Santiago. A oportunidade permitiu estabelecer um diálogo direto e frontal com os operadores, 
pescadores, peixeiras e os donos de embarcações.

Com 3 comunidades piscatórias e um contingente de cerca de 350 pescadores, o Ministro foi informado que todos os 
botes que operam na pesca no concelho já foram fibrados, numa parceria bem-sucedida entre o Governo, a Câmara 
Municipal e os empresários do setor. Agora, o desafio é a motorização dos botes para poderem ir à faina “mais longe”.

A segurança é outro aspecto referenciado. O Ministro acentuou que, através da Direção Nacional de Pescas e Aqua-
cultura e do IMP, está-se a estudar possibilidades de novos investimentos para “resolver este problema”.

A questão do gelo em Tarrafal é outro assunto que a “curto prazo” será solucionado, pontuou o Ministro, que garantiu 
aos pescadores que as comunidades de Monte Trigo e Tarrafal vão ser contempladas com a construção de pequenos 
Portos de Pesca e de Recreio, cuja resposta é equacionada em parceria com o Banco Mundial. “São projetos para 
2025”, enfatizou.
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MINISTRO ALEXANDRE MONTEIRO ENTREGA CERTIFICADOS AOS 
PRIMEIROS TÉCNICOS DE SISTEMAS SOLARES FOTOVOLTAICOS FORA 
DA REDE  

O Ministro da Indústria, Comércio e Energia, Alexandre Monteiro, presidiu à cerimónia de entrega de certificados aos 
primeiros técnicos formados em Sistemas Solares Fotovoltaicos Fora da Rede, realizada no CERMI. No seu discurso, o 
ministro destacou a importância desses novos profissionais para o mercado nacional e para a região da CEDEAO, 
ressaltando o reconhecimento de excelência e competência técnica na área.

Monteiro enfatizou que a certificação coloca esses profissionais em posição de destaque, proporcionando acesso a um 
mercado vasto de mais de 300 milhões de pessoas na CEDEAO. O governante afirmou que, enquanto Cabo Verde possui 
um mercado interno de 500 mil habitantes, o acesso ao mercado regional representa oportunidades significativas para 
crescimento e maior rendimento.

Além disso, o ministro reiterou o progresso de Cabo Verde na internacionalização das empresas, destacando que os benefí-
cios se estendem às companhias que trabalham com os profissionais certificados. Alexandre Monteiro ressaltou como isso 
pode aumentar a competitividade, expandir os negócios e criar novas oportunidades no setor de serviços energéticos e 
instalação de sistemas fotovoltaicos.

A formação foi realizada no contexto da política de energias renováveis da CEDEAO, promovida pelo Centro para as Energias 
Renováveis e Eficiência Energética da CEDEAO (CEREEC). Os objetivos incluíram a qualificação de profissionais nas energias 
renováveis e a promoção da segurança na instalação de equipamentos.

O sistema de certificação regional segue quadros de referência de competência validados pelos 15 Estados membros da 
CEDEAO. Inicialmente focado em técnicos de sistemas solares fotovoltaicos autónomos, o sistema será expandido para 
abranger outros domínios de Energias Renováveis e Eficiência Energética, alinhando-se com a norma ISO/IEC 17024:2012.

Ministério da Indústria,
Comércio e Energia
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MINISTRA EUNICE SILVA VISITOU S. NICOLAU PARA AVALIAR 
ESTRAGOS PROVOCADOS PELA DEPRESSÃO TROPICAL
A Ministra das Infraestruturas Ordenamento do Território e Habitação, Eunice Silva, deslocou-se a 14 de outubro, à ilha de 
S. Nicolau, acompanhada por técnicos e dirigentes do seu ministério para avaliar os estragos provocados pela depressão 
tropical que assolou a ilha e alguns pontos do território nacional.

Durante a sua visita, a Ministra teve a oportunidade de visitar o cais de Preguiça, cujas condições foram alvo de análise 
para a definição dos próximos passos para a sua recuperação. Em conjunto com o edil de Ribeira Brava, José Martins, 
foram discutidas as possíveis estratégias a implementar para garantir a restauração desta infraestrutura vital para a 
comunidade.
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Ministério da Cultura e das
Indústrias Criativas

Um momento alto e de representação da cultura nacional. O ato central do Dia Nacional da Cultura e das Comunidades 
teve como palco o Terreiro, em Ribeira Grande, ilha de Santo Antão, e juntou vozes de muitos quadrantes para a celebração.

DIA NACIONAL DE CULTURA E DAS COMUNIDADES
“ESTE É UM DIA QUE DIGNIFICA A CLASSE E O SETOR DA CULTURA”, 
MINISTRO AUGUSTO VEIGA

Na abertura oficial, o Ministro da Cultura e das Indústrias Criativas, Augusto Veiga, manifestou a satisfação por Santo 
Antão acolher a celebração central, com diversas atividades, desde uma Grande Feira do Livro, que conta com a parceria 
da Cooperação Portuguesa, serenata, atuação musical, homenagens, mini cursos, apresentação de livros e catálogo.

“Este é um dia que dignifica a classe e o setor da cultura”, começou por apontar o Governante. “É um grande ganho ter 
um dia dedicado à cultura, em conjugação com as comunidades. Acreditamos que é um passo em frente para uma 
maior valorização do próprio setor”.

Santo Antão e, mais concretamente, Ribeira Grande, foi uma escolha natural para acolher este momento, que contou 
também com a presença do Ministro das Comunidades.

“Escolhemos Ribeira Grande para descentralizar o evento porque pensamos que todos os municípios devem receber a 
celebração. Queremos que daqui em diante seja esta a política. Estamos a ver o impacto que está a ter em Santo Antão 
com várias atividades”, afirmou o titular da pasta da cultura e das indústrias criativas, para quem também é merecedora 
uma homenagem à Sara Tavares na terra que também é dela.

As atividades do Dia Nacional da Cultura e das Comunidades continuam durante todo o mês de outubro.
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DIA MUNDIAL DA ALIMENTAÇÃO – “DIREITO AOS ALIMENTOS PARA UMA VIDA E FUTURO 
MELHORES: NÃO DEIXAR NINGUÉM PARA TRÁS”

O Dia Mundial da Alimentação foi celebrado na Praia, com a realização de uma Conferência sob 
o lema “Direito aos alimentos para uma vida e futuro melhores: Não deixar ninguém para trás”. 

O Ministro da Indústria, Comércio e Energia, Alexandre Monteiro, em representação do Minis-
tro da Agricultura e Ambiente, presidiu ao ato de abertura desta conferência, destacando os 
desafios dos sistemas agroalimentares impostos pelas crises. “Para fazer face às crises, o Gover-
no de Cabo Verde adotou várias medidas de política pública, como a subvenção do preço do 

milho e da ração animal, o reforço da capacidade efetiva de estoque de cereais a granel, a manutenção dos atuais níveis de 
preços do trigo e do milho, o reforço das refeições nas cantinas escolares e o apoio institucional aos operadores económicos 
importadores.”

acianogênicas. É um tema de extrema importância na Neonatologia, pois representa a terceira causa de morte neste período. 
Os principais sinais nas cardiopatias acianóticas são hiperfluxo pulmonar, insuficiência e sobrecarga das câmaras cardíacas. 
Outras manifestações que podem estar presentes incluem sinais de insuficiência cardíaca, como taquipneia, sudorese, cansa-
ço durante as mamadas, cardiomegalia, hepatomegalia e presença de sopros cardíacos.

Jorge Santos expressou o desejo de que outras associações cabo-verdianas em outros países do mundo sigam o mesmo 
modelo de criar federações e trabalhar em rede, desafiando a Federação de França a apoiar e incentivar outras associações 
da Diáspora a seguir este exemplo e que, futuramente, possam realizar um seminário de todas as Federações na Europa.

Instituído pelo Governo desde 2017, o mesmo iniciou com um orçamento que ronda os 10 milhões de escudos cabo-ver-
dianos, 42 escolas beneficiadas e 1500 alunos bolseiros. Passados 7 anos, o mesmo conta com 30 milhões de escudos 
cabo-verdianos, mais de 100 escolas beneficiadas em todo o território nacional e mais de 4 mil alunos bolseiros. A ilha do 
Maio conta com 3 escolas selecionadas neste programa, e um financiamento de mais de um milhão de escudos cabo-
-verdianos.

 “O MINISTÉRIO DA CULTURA E DAS INDÚSTRIAS CRIATIVAS NÃO É SÓ UM FINANCIADOR, É 
TAMBÉM UM FACILITADOR” – MINISTRO AUGUSTO VEIGA

No quadro da sua deslocação à ilha do Maio, o Ministro da Cultura e das Indústrias Criativas, 
Augusto Veiga, reuniu-se com agentes culturais e fazedores da cultura da ilha para um 
encontro de auscultação. 

Durante este encontro, o titular da pasta da Cultura e das Indústrias Criativas informou sobre 
os vários programas de financiamento do Governo, através do MCIC, direcionados aos agen-
tes e fazedores da cultura. Um dos programas de maior impacto social e cultural tem sido a 
Bolsa de Acesso à Cultura. 

HAN REALIZA PELA PRIMEIRA VEZ O PROCEDIMENTO RASHKIND/USO DE PROSTAGLANDINA 
EM CONTEXTO DE UMA CARDIOPATIA CONGÉNITA

O procedimento de Atrioseptostomia, o primeiro em Cabo Verde, em contexto de uma 
Cardiopatia Congénita Grave (Transposição de Grandes Artérias), num recém-nascido com 5 
dias de vida, teve lugar no Hospital Dr. Agostinho Neto, em cooperação com o serviço de 
Cardiologia Pediátrica de Coimbra, Portugal. 

As cardiopatias congênitas são defeitos estruturais ou malformações no coração da criança 
que já existem desde o nascimento, didaticamente divididas em cardiopatias cianogênicas e 

BREVES

MINISTRO DAS COMUNIDADES DESAFIA ASSOCIAÇÕES A CRIAR NOVAS FEDERAÇÕES

No quadro da sua deslocação a França, o Ministro das Comunidades, Jorge Santos, participou na 
2.ª edição do Seminário Anual da Federação das Associações Cabo-Verdiana de França. 

Na ocasião, o titular da pasta das Comunidades congratulou a Federação das Associações 
pela iniciativa da realização deste importante intercâmbio anual que reúne diversas Associa-
ções Cabo-Verdianas de França, permitindo a partilha de informações e ideias em prol de 
uma boa integração dos conterrâneos e do desenvolvimento de Cabo Verde, criando força 
para dialogar em conjunto com o Governo. 
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MINISTRO FERNANDO ELÍSIO PRESIDE INAUGURAÇÃO DO NOVO ESPAÇO DO CENTRO 
“NINHO DE AMOR” EM SANTA CRUZ

No âmbito da subsidiação de espaços comerciais do parque habitacional do Estado às 
Confissões Religiosas, Organizações Não Governamentais e Câmaras Municipais, o 
Ministro da Família, Inclusão e Desenvolvimento Social presidiu à inauguração do novo 
espaço do Centro de Acolhimento “Ninho de Amor” no Concelho de Santa Cruz. O 
“Ninho de Amor”, criado pela Câmara Municipal de Santa Cruz, é um centro de acolhi-
mento para crianças com paralisia cerebral. 

A sua missão é proporcionar apoio integral às crianças e suas famílias, oferecendo um 
espaço de acolhimento e empoderamento para as mães, com o objetivo de melhorar a 
qualidade de vida dessas crianças e das suas famílias.  

 Através do programa de arrendamento subsidiado, o Governo de Cabo Verde disponibiliza espaços comerciais para Confis-
sões Religiosas, Organizações Não Governamentais e Câmaras Municipais, reforçando o compromisso com o desenvolvi-
mento social, combate à pobreza e promoção da inclusão. Estes arrendamentos são subsidiados em 80% para as Confissões 
Religiosas e Organizações Não Governamentais e em 50% para as Câmaras Municipais. Segundo o Ministro, o Governo reafir-
ma o seu compromisso na criação de condições favoráveis para que entidades não governamentais e religiosas possam 
contribuir para o desenvolvimento sustentável e a justiça social no país. 

O Ministro afirmou que Cabo Verde deve ter uma melhor estrutura para o desporto e deve 
continuar a apostar na formação dos atletas, e a parceria com Portugal é fundamental para 
a obtenção de resultados positivos na área do desporto. 

MINISTRO CARLOS MONTEIRO INICIA VISITA DE TRABALHO A PORTUGAL PARA REFORÇAR 
COOPERAÇÃO NO DESPORTO

O Ministro Adjunto para a Juventude e Desporto, Carlos Monteiro, iniciou uma visita de traba-
lho a Portugal, com o objetivo de reforçar a cooperação nas áreas de alto rendimento desporti-
vo e formação. A visita inclui a assinatura de um protocolo de cooperação no setor do despor-
to, onde Cabo Verde pretende melhorar as suas condições de formação e a participação em 
eventos internacionais.

IDJ, ONAD-CV E UTAD ASSINAM PROTOCOLO DE COOPERAÇÃO INSTITUCIONAL NAS ÁREAS 
DO DESPORTO E JUVENTUDE

O Instituto do Desporto e da Juventude (IDJ), a Organização Nacional para a Apoio e 
Desenvolvimento de Cabo Verde (ONAD-CV) e a Universidade de Trás-os-Montes e Alto 
Douro (UTAD) assinaram um Protocolo de Cooperação Institucional nas áreas do 
desporto e juventude. 

Este protocolo visa estabelecer uma colaboração mútua e integrar esforços no fortaleci-
mento das ações para a promoção do desporto e da juventude. O IDJ compromete-se a 
promover a realização de ações formativas e de capacitação, em áreas relevantes para o 
desporto e juventude, em parceria com a UTAD. 

O objetivo é fomentar o intercâmbio de conhecimento e a formação de especialistas na área do desporto e da juventude, criando 
um ambiente propício ao desenvolvimento de políticas públicas que promovam o bem-estar e a inclusão dos jovens. 

RELAÇÕES ENTRE CABO VERDE E EUA ESTÃO NUM PONTO “MUITO ELEVADO”, MINISTRO DO 
MAR, JORGE SANTOS

As relações entre Cabo Verde e os Estados Unidos da América estão num ponto “muito 
elevado”, reconheceu o Ministro do Mar que recebeu uma delegação norte-americana 
que esteve de visita ao nosso país.

O governante acolheu a delegação de cerca de 20 pessoas, integrada por fundadores, 
CEOs, CXOs e executivos seniores de grandes empresas, líderes de institutos e universida-
des ligadas à investigação na área de oceanografia, agências governamentais e organiza-
ções não governamentais que se dedicam à pesquisa climática e marinha, numa oportu-
nidade para o Ministro apresentar as várias oportunidades de investimento  no setor da 
Economia Azul, das pescas, da aquacultura, bem como da reparação naval e

construção naval, além das áreas de investigação, formação e valorização do capital humano. 

Durante o encontro no Ministério do Mar ficou assente que os norte-americanos estão “muito interessados” também nas 
áreas de formação e capacitação de especialistas em várias áreas ligadas à Economia Azul e ao desenvolvimento sustentável. 

BREVES
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CABO VERDE E MARROCOS ANALISAM POSSIBILIDADE DE PARCERIA NO DOMÍNIO DA 
ECONOMIA AZUL

O Ministro do Mar, Jorge Santos, anunciou que Cabo Verde e Marrocos estão a trabalhar no 
sentido de encontrar um protocolo de cooperação nas áreas da Economia Azul. 
Durante a sua visita a Marrocos, o Ministro destacou a importância da parceria entre os dois 
países, considerando que a Economia Azul representa uma oportunidade significativa para o 
desenvolvimento sustentável e a diversificação da economia de Cabo Verde.

O Ministro afirmou que Cabo Verde tem um potencial enorme na exploração dos recursos 

marinhos e que a cooperação com  Marrocos poderá contribuir para a valorização desses recursos, especialmente nas áreas 
de pesca e industrialização.

“A INAUGURAÇÃO DO BALCÃO CASA DO CIDADÃO EM ACHADA SANTO ANTÓNIO É MAIS UM 
PASSO IMPORTANTE NO PROCESSO DE MODERNIZAÇÃO DO ESTADO” – MINISTRA EDNA 
OLIVEIRA

A Ministra da Modernização do Estado e da Administração Pública, Edna Oliveira, garantiu esta 
terça-feira, 01 de outubro, que “a inauguração do Balcão de atendimento presencial Casa do 
Cidadão em Achada Santo António (ASA) é mais um passo importante no processo de moderni-
zação do Estado, que está sendo implementado pelo Governo de Cabo Verde, por todo o país”.

Um ato que representa o cumprimento de um dos compromissos assumidos pelo atual Gover-
no, que é melhorar a qualidade dos serviços prestados ao cidadão e aumentar e incentivar a 

proximidade entre os serviços públicos e os cidadãos, enquadrado numa ampla reforma que o executivo tem em curso, com 
vista a uma Administração Pública (AP) mais eficaz, célere e eficiente.

Em cumprimento desse objetivo, estabelecido na Agenda Estratégica para a Modernização do Estado e da Administração 
Pública, indicou a Ministra, o Governo resolveu adotar medidas para garantir a uniformização e disseminação do modelo de 
atendimento prestado nos balcões Casa do Cidadão, referenciado como sendo de excelência, ao nível de toda a AP.

MINISTRO JORGE SANTOS ENCERRA ATELIÉ DE APRESENTAÇÃO DA ESTRATÉGIA NACIONAL 
PARA O MAR, VINCULANDO TRÊS GRANDES PRIORIDADES

O Ministro do Mar, Jorge Santos, encerrou, na ilha de São Vicente, um atelié de apresentação 
da Estratégia Nacional para o Mar, um documento estratégico que visa orientar as políticas 
públicas relacionadas ao mar, com ênfase na diversificação da economia cabo-verdiana. 

Na ocasião, o Ministro vincou que a estratégia tem três grandes prioridades: a valorização do 
capital humano, a promoção da investigação e inovação no domínio marinho e a sustentabili-
dade e resiliência do setor marinho e costeiro. O encerramento do atelié reflete o compromisso 

do Governo em transformar o mar em um acelerador do crescimento económico, com vistas à criação de um ambiente 
favorável ao investimento no setor.

BREVES

CABO VERDE E TIMOR-LESTE AMBICIONAM “CONSTRUIR UMA AGENDA DE 
COOPERAÇÃO FORTE”

A Ministra de Estado e Ministra da Presidência do Conselho de Ministros e dos Assuntos 
Parlamentares, Janine Lélis, esteve em um encontro bilateral com o Vice-Ministro dos Assuntos 
Parlamentares da Presidência do Conselho de Ministros de Timor-Leste, Adérito da Costa, que se 
encontra em visita oficial a Cabo Verde.
Domínios prioritários de cooperação foram abordados nesta reunião, em que ficou assente a 
intenção de Timor-Leste e a abertura de Cabo Verde em “fortalecer essa cooperação a vários 

níveis, desde logo no domínio do poder local e da descentralização, a nível da própria presença do Conselho de Ministros, 
mas também envolvendo outros setores essenciais, como o setor do turismo e o setor da saúde”.
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